

23 de mayo de 2019
3:00 p.m.
Asamblea Municipal
Municipio Autónomo de San Juan, PR



Ponencia del Colegio de Médicos Cirujanos de PR
“Para la eliminación del uso del herbicida Glifosato en todo el Municipio
Autónomo de San Juan, Capital de Puerto Rico”

Muy buenas tardes, Honorables miembros de esta Asamblea Municipal de San Juan. Soy el Dr Domingo Luis Cáceres, especialista en Medicina de Familia y Presidente de la Fundación del Colegio de Médicos Cirujanos de PR. A mi lado el Dr Víctor Ramos, Pediatra y Presidente del Colegio de Médicos Cirujanos de Puerto Rico; y el Dr. Fernando Cabanillas, oncólogo y director del Centro de Cáncer del Hospital Auxilio Mutuo. Todos somos médicos colegiados.

El Colegio de Médicos Cirujanos de PR, su Fundación Médica y su Comité de Salud Ambiental en los pasados 24 años, hemos estado defendiendo y protegiendo la salud de todos los que habitamos en esta Isla. Nuestro propósito siempre ha sido el mantener los más altos estándares de salud garantizando mejores servicios preventivos y curativos y accesibles a todos en P.R. Intervenimos en todas las epidemias y educamos a nuestros médicos y personas de la comunidad en la prevención y tratamientos de condiciones que afecten la salud general.

Recordemos las epidemias de Dengue, Chikungunya, Zika y meningitis. La ayuda voluntaria de nuestros médicos fue esencial luego del paso del huracán María. La intervención y ayuda en recursos educativos, económicos y legales es también una función de la Fundación del Colegio de Médicos. Hemos sido enfáticos en prevenir la exposición a una enorme cantidad de desperdicios tóxicos que pueden causar serios daños ambientales y por ende enfermedades a las comunidades expuestas. Muchos son desechos tóxicos producto de la industria de la manufactura, de farmacéuticas, generación de energía y de la industria militar.

Trabajamos con varias comunidades en contra de la construcción de las incineradoras de basura en Caguas y Arecibo y apoyamos a las comunidades de Humacao, Guayama, Salinas, Juana Díaz, Santa Isabel y Peñuelas. La Fundación Médica sirve de enlace al Colegio para promover programas y servicios de salud preventiva a estas familias de escasos recursos, que generalmente están cerca o en áreas de alto riesgo de enfermedad. Muchas de estas comunidades presentan estadísticas altas de prevalencia de enfermedades crónicas y también de Cáncer.

Tomemos por ejemplo el área sureste y sur de Puerto Rico, desde Humacao a Lajas. Estas son áreas de experimentación por compañías multinacionales que desarrollan semillas transgénicas para resistir herbicidas. Estas compañías “semilleras” son representadas por PRABIA, asociación que aceptó públicamente en un programa radial “que en estas fincas solo se siembra para experimentar y no para alimentar”. Esta es otra forma de promover la matanza de abejas polinizadoras y otros insectos beneficiosos para la agricultura.

En estas fincas se utilizan diferentes tipos de pesticidas y herbicidas, entre muchos, el GLIFOSATO. Reconocido en el 2015 como cancerígeno por la OMS (Organización Mundial de la Salud) y principal causante del tumor maligno del Linfoma Non-Hodgkin. El (41%) de las personas expuestas a Glifosato pueden desarrollarlo.

Este herbicida puede intoxicar por inhalación, absorción por la piel, en la comida o en el agua. Se asocia, mundialmente al autismo, enfermedad de Alzheimer, Párkinson, enfermedades gástricas por mala absorción y otras. Un producto que se vende en cualquier tienda, que es sumamente tóxico y accesible a cualquier persona inclusive a los niños y mujeres embarazadas.

No debe permitirse ni su uso ni la venta al público. Si añadimos la exposición al polvo fugitivo también tóxico y el depósito de cenizas por la planta AES, el riesgo se multiplica para todo Puerto Rico.

Nuestro sistema de Salud está colapsando. Tenemos la responsabilidad de evitar que más personas enfermen por toxicidad, por enfermedades prevenibles y por Cancer.

Por último, y en defensa de toda la clase médica de Puerto Rico. Quiero aclararle al Sr Miguel Pereira de PRABIA o representante de la Compañía Bayer, que no hay científico mejor preparado que el médico.

Esta persona públicamente desacreditó la preparación científica que ostentamos los médicos diciendo que los médicos “no son científicos” porque no realizamos estudios de investigación científica. ¡Falso! El método científico es esencial en el diagnóstico y tratamiento médico. No solo realizamos estudios de investigación científica en nuestros estudios de medicina, sino que también los interpretamos. ¿Cómo se imagina él, que han surgido los adelantos en nuevos medicamentos, tratamientos de enfermedades, entre otros, los descubrimientos sobre el Cáncer,

diabetes y enfermedades que han afectado a la humanidad por siglos? Trabajamos en equipo y suplementándonos con el conocimiento y experiencia de cada uno de nosotros para lograr sanar al enfermo. No solo recetamos. También consultamos con la esperanza de que el especialista consultado, nos ayude con su análisis científico para mejorar y proveer tratamiento.

Todo médico tiene de manera rigurosa y competitiva que estudiar desde su bachillerato las Ciencias Naturales. Estos serán cuatro (4) años de bachillerato, (4) años de medicina y de (3-4) años de alguna especialidad. Estos estudios se complementarán con los estudios de medicina y si hace una especialidad, aquellos estudios e investigaciones científicas que tengan que desarrollar para recibir su título de especialista. Entre muchas se estudia química general, química orgánica, física, matemáticas, biología, anatomía y fisiología, botánica, invertebrados, microbiología y parasitología, ecología y ambiente, embriología y desarrollo, toxicología, ciencias forenses y humanismo.

No condenamos ni criticamos al que estudia administración comercial, relaciones públicas y mercadeo. Eso está bien pero no le falten a la verdad. Utilizar la mentira y el desconocimiento no los hace a ustedes más o mejores científicos.

Ya la Junta de Directores del Colegio de Médicos Cirujanos ratificó por segunda vez prohibir el uso del Glifosato en todo P.R. Hoy recomendamos que se elimine el uso del Glifosato y de cualquier otro herbicida o pesticida de las áreas públicas del Municipio Autónomo de San Juan y de todo P.R.

Aquellos que en su momento han criticado el trabajo que realizamos en el Colegio de Médicos Cirujanos de PR, algún día podrán entoxicarse, se enfermarán y tendrán que recurrir a ese científico que públicamente desacreditaron, que hace investigación y en su momento él o ella le podrá salvar la vida. Ese o esa se llama MÉDICO.

“PRIMUM NON NOCERE” “Primero no hacer daño!



Dr Domingo Luis Cáceres Ortiz

Presidente de la Fundación Colegio de Médicos Cirujanos de PR